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9日，在连续两个周日推出电视问政直播节目后，济南第三场电视问政如期推出。针对食药安全问题，济南市
食药监局、农业局、畜牧局、城管局和公安局食品药品与环境犯罪侦查支队的“一把手”接受了市民现场问政。韭菜
农药残留超标谁来管？泔水猪到底能不能养？消毒餐具怎样算合格？当把这些人人关切的问题抛给相关部门负责
人时，有的解释了政策，有的做出了承诺，也有的回答不及期待。

七个批次都不合格怎么回事？菜农用药为何无技术员指导？

被被问问““毒毒韭韭菜菜””，，局局长长出出了了一一头头汗汗

地头暗访：

韭菜用药全凭经验

韭菜容易有农药残留，很多人都知
道，但是在9日的问政现场，一条关于韭
菜的检验结果还是让人吃了一惊。

在上半年的全省食品安全监测中，
济南市的韭菜农药残留最为严重，7个
批次全都不合格，残留的农药是毒死
蜱、氧乐果和腐霉利。

济南市济阳县是食药监部门此次
监测的主要区域。问政现场播放的暗访
短片显示，在济阳县太平镇，种植韭菜
的菜地里，农药瓶子一点也不罕见。一
名种植韭菜多年的菜农对检测出来超
标的几种农药都很熟悉，并现场讲起了
使用经验。

菜农们知道什么药能用、用多少、
什么时候用吗？在暗访短片中，几名菜
农均称，对农药知识的了解主要来源于
网络。当被问及是否有技术员进行指导
时，一名菜农说：“哪有技术员，就算技
术员来了也得傻眼，用药的剂量都是凭
经验来掌握。”

嘉宾追问：

局长承认工作不到位

抽检7个批次的韭菜都农残超标，
济南市农业局局长李季孝有什么要说
的？当主持人把这个问题抛给李季孝
时，他首先解释说，如果这是食药监部
门抽检的结果，那么样品主要来自市
场，“可能来自济南，也可能来自外市”，
而农业部门主要是在辖区内的生产环
节进行抽检。

“你怎么证明那7个批次的韭菜不
是济南生产的？就韭菜农残超标的问
题，市农业局处理过几起？”在李季孝做
解释时，作为点评嘉宾的山东省政府参
事、省政协常委、山东建筑大学教授邓
相超坐不住了，抛出了这样一个问题。

对此，李季孝介绍，韭菜超标使用
农药今年一起都没有发现。“头几年出
现过一批，但是都及时处理了。我看这
一次抽检出的农药都不是禁用和高毒
的，而是允许用的。”

不过，李季孝坦承，仍然存在“为了
降低成本，为了个人利益，违法违规使
用农药”的问题，在农药使用的宣传上
仍存在“工作没有做到位”的漏洞。

在回答这一连串的问题时，李季孝
的额头上渗出了细密的汗珠，观众通过
直播画面看得格外清楚。

专家点评：

源头还是要把好关

在嘉宾点评环节，国家和山东省食
品药品监管局食品安全专家、中国营养
学会常务理事徐贵法解释，蔬菜用药，
禁的是国家规定的剧毒农药，对于允许
食用的农药，则要把握使用的量和时
间。

徐贵法介绍，一般按规定用了农药
以后至少要七天以上再收割，这样绝大
部分农药能够降解。如果不按这个规定
去做，例如你虽然用了毒性低的农药，
但用药两三天后就收割了，马上拿到集
市上去卖，这时候农药没有降解，照样
会引起中毒。

因此，徐贵法建议，还是要从源头
上把好关，从老百姓种菜的地方把好
关。再就是市场上也要加大抽样频次、
数量，一旦抽到有超标的就要重罚。

持持证证企企业业生生产产的的消消毒毒餐餐具具
五五个个““一一把把手手””都都不不敢敢用用

养泔水猪算不算违法？在9日的问
政现场，一段暗访短片将这一问题抛
了出来。

在暗访短片中，记者日前在济南
市大辛庄附近找到一家养猪户。刚一
下车，一股刺鼻的臭味就扑鼻而来，院
子里停着一辆三轮车，车上的三个大
桶里盛满了从饭店拉来的泔水，一名
60多岁的老汉正在忙活着倒腾这些泔
水。据称，这些泔水猪会有人定期上门

收购，收购时王舍人镇畜牧部门还有
人前来检测泔水猪是否存在瘦肉精，
给泔水猪打上耳标。随后，这些猪就可
以光明正大地运上车，销往外地市场。

其实，2002年8月，济南就下发过
《关于禁止泔水养猪的紧急通知》，全
面取缔泔水猪，但13年过去了，泔水猪
依然屡禁不止，这到底是怎么回事呢？

对此，历城区相关负责人表示，我
国畜牧法43条第二款明确规定，未经

高温处理的泔水不得用于养殖。
畜牧法和济南市的规定，到底要

听谁的呢？出席问政现场的山东省政
府参事、省政协常委、山东建筑大学教
授邓相超指出，下位法要服从上位法。
泔水猪问题的关键在于，如何监管并
保证泔水全部经过高温处理再用作饲
料。同时，法规打架也是需要进行协调
的问题。

本报记者 刘雅菲

消毒餐具清洗作坊内，地面污水横流，气味令人作呕，餐具经简单清洗消毒就包装成套。关键是，
这还是办了营业执照的餐具消毒企业！这样的餐具你敢用吗？在问政现场，5位接受问政的部门“一把
手”都没有举手。这个老大难问题能解决吗？且看他们的回答。

本报记者 刘雅菲

在问政现场播放的暗访短片中，记
者以开饭店需要餐具为由，来到了济南
吴家堡街道办事处肖家屯村附近的一家
消毒餐具清洗作坊。刚来到门口，记者就
发现这里的地面上污水横流，一股刺鼻
的气味令人作呕。在生产线旁边的十几
个工人有的戴着帽子，有的则没有。餐具
经过简单消毒清洗后，就被工人组合包

装在了一起。
值得关注的是，在这样的作坊内，记

者看到了工商部门颁发的营业执照。作
坊老板称，他们一天能加工一万多套餐
具，都销往市区的餐饮企业。

而在二环南路附近的另一家消毒餐
具清洗作坊内，和上一家一样，这里也没
有悬挂任何厂名。负责人称，他们的证件

齐全，生产能力在济南也算数一数二。
“一些小的黑作坊，弄个大盆，找几个工
人，就干起了餐具清洗，那样的餐具用着
才叫人不放心呢。”该负责人说。

“我想问问五家上镜单位的领导，如
果刚才短片中的餐具摆在您的面前，您
敢用吗？敢用的请举手。”面对主持人的
这一问题，五位“一把手”都没有举手。

自己部门监管的餐具，自己的“一把
手”都不敢用，这些餐具平时到底是咋管
的呢？

济南市食药监局局长靳磊介绍，食
药监部门主要负责对餐饮单位的监督检
查，将其使用一次性消毒餐具的情况纳
入监管范围，对发现的不合格餐具通报
相关部门。还要根据卫生部门的通报，通
知相关餐饮企业立即停止使用，并做相

应处理。
在上餐桌之前，有证企业的餐具生

产监管则归卫生部门负责。济南市卫计
委的相关负责人说，卫计委主要是依据
餐具消毒卫生管理办法进行监管，判断
其是否符合流程的一个主要依据，就是
要对它所生产的餐具进行检测。

如果卫计委在日常监督检查中发现
餐具消毒单位没有证的话，则会向工商

管理部门移交。对此，济南市工商局副局
长王建森表示，餐具消毒企业办了营业
执照以后，他的生产经营过程应该由工
商和有关部门共同监管，下一步一定要
加大这方面的监管力度。

对于无证的黑作坊，王建森说，工商
部门将根据群众举报和工商部门的巡查
监管、抽查，尽可能多地发现黑作坊，然
后和有关部门共同监管。

餐具简单处理就销往市区饭店

一包消毒餐具有三个婆婆管着

在上半年食药监部门组织的
食品安全监测中，济南被抽检的7
个批次的韭菜全部农残超标。在9
日的问政现场，暗访短片曝光了济
阳县一个韭菜种植村没有技术人
员指导、凭经验用药的情况。对此，
济南市农业局负责人承认，还存在
工作没有做到位的问题。

 9日
下午，济南
市卫生部门
派人对七贤
镇井家沟附
近的一处消
毒餐具生产
作坊进行了
现场执法，
该作坊卫生
情况堪忧。
据无线济南

泔泔水水猪猪到到底底能能不不能能养养？？
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